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A.F.F.O. 

Samedi 21 janvier : Les richesses naturelles de Morta-

gne 

Rendez-vous : 14h 30, Maison pour Tous, place du 

tribunal de Mortagne-au-Perche 

Sortie animée par : F. Radigue 
 

Dimanche 5 février : Les conifères de la ville et de la 

forêt 

Rendez-vous : 14h 30, parking du lycée Jean Monnet, 

Mortagne-au-Perche 

Sortie animée par :  A. Lemarquer 
 

Dimanche 5 février : Promenade en vallée de Com-

meauche 

Rendez-vous : 9h, parking de l’auberge de Brochard, St-

Victor-de-Réno 

Sortie animée par : Luc Noël 
 

Dimanche 12 février : Oiseaux des étangs 

Rendez-vous : 9h,  parking de l’hotel de ville, Longny-au

-Perche 

Sortie animée par : Luc Noël 
 

Dimanche 19 février : Promenade ornithologique 

Rendez-vous: 9h, parking de l’hotel de ville, Longny-au-

Perche 

Sortie animée par : Luc Noël 
 

Dimanche 26 février : Atelier de détermination 

Rendez-vous : 14h 30, Maison pour Tous, place du 

tribunal de Mortagne-au-Perche 

Sortie animée par : A. Lemarquer 

 

Dimanche 11 mars : Reconnaître les oiseaux par leur 

chant 

Rendez-vous : 14h 30, Maison pour Tous, place du 

tribunal de Mortagne-au-Perche 

Sortie animée par : A. Lemarquer 
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J’ai le plaisir de vous inviter, conformément aux statuts de l’association, à participer à notre traditionnelle assemblée 

générale ordinaire. Cette année, elle se déroulera à Sées le samedi 28 janvier 2012. Merci d’y participer en nombre. 

 

CONVOCATION 
 

31ème ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO 

le samedi 28 janvier 2012 de 14 h 00 à 18 h 00 

Foyer municipal (à côté du cinéma Le Rex) - Place de la 2e D.B. 

 SÉES (61) 
 

Ordre du jour : 
 

14 h 00 : Accueil, vérification et distribution des pouvoirs, bulletins de vote et docu-

ments de travail 

14 h 30 : Rapport moral et d’activité (en images). 

14 h 50 : Rapport financier – Compte de résultats et bilan. 

15 h 05 : Discussion sur les trois rapports – vote des rapports. 

15 h 15 : Échange avec les élus présents, les administrateurs et les adhérents. 

15 h 50 : Élections au Conseil d’Administration. 

16 h 00 : Pause et verre de l’amitié. 

16 h 30 : Résultat des élections. 

16 h 32 : Budget prévisionnel 2012 – Montant des cotisations 2013 

16 h 50 : Actions et orientations : programme 2012, le point sur les projets de l’AFFO, 

les actions menées ou en projet, dont le renouvellement du projet associatif. 

17 h 20 : Présentation et lancement officiel du nouveau site Internet de l’AFFO. 

17 h 50 : Clôture de l’assemblée générale 
 

 

 Le matin de l’assemblée générale (à 10 h), dans le même lieu, nous organiserons une projection du 

film « Pesticide mon amour », récemment récompensé par le Hérisson d’argent (2e prix du 25e festival 

international du film Nature et environnement de Grenoble - organisé par la FRAPNA). Le réalisateur du 

film, Erik Frétel, sera présent pour échanger et débattre avec les spectateurs et parler de son prochain pro-

jet.  
 

 Pour les personnes participant à la totalité de la journée, n’oubliez pas d’apporter votre pique-nique 

(on pourra le prendre au chaud !).  
 

 L’assemblée Générale est un moment privilégié dans la vie associative, mais c’est aussi un mo-

ment très important dans le fonctionnement de l’association. Votre présence est indispensable. Si, toute-

fois, vous ne pouvez être des nôtres, n’oubliez surtout pas de renvoyer dès aujourd’hui 

votre (ou vos) pouvoir(s). Nous ne pouvons pas nous permettre de ré-organiser une deuxième AG 

si le quorum n’était pas atteint ! Merci de votre engagement associatif. 
 

         Le président, Serge LESUR 

 

Et notez d’ores et déjà le prochain festival « Ciné environnement » de Sées 
 

Il se déroulera du mardi 20 mars au vendredi 23 mars 2012 au cinéma Le Rex à Sées avec un programme 
encore très alléchant et des débats toujours passionnants Réservez ces dates sur votre agenda ! 
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De l’utilité sociale … 
 

   Expression très à la mode, j’ai toujours eu un peu de 

mal à illustrer et décrire ce concept. Pourtant, si l’on sou-

haite mettre en valeur le travail mené par l’association, 

cette notion d’utilité sociale devient de plus en plus perti-

nente. Maintenant, nos partenaires nous demandent en 

quoi l’association a une « utilité sociale » ! Ah bon, je 

croyais que nous devions faire du naturalisme et de la 

protection de la nature et de l’environnement ! L’emploi 

d’Estelle au sein de l’AFFO, nous dit-on, relève de 

« l’utilité sociale » ! Ah bon, et pourquoi pas celui de 

Cédric ou en son temps celui de François ? D’employer 

un salarié, qu’il réponde à certains critères ou à d’autres, 

n’est-il pas « social » ? D’avoir permis à François de tra-

vailler pendant 10 ans au sein de l’association avant qu’il 

prenne son envol vers un employeur plus pérenne, plus 

sûr et plus valorisant, avec des « perspectives de carriè-

re » plus alléchantes, n’est-ce pas social ? D’avoir recruté 

Cédric pour ses compétences universitaires, lui avoir per-

mis de se former et de développer d’autres compétences, 

l’avoir fait travailler depuis maintenant 10 ans (eh oui !), 

n’est-ce pas social ? Avoir reconnu en Estelle une person-

ne qui méritait de travailler comme tout un chacun, lui 

permettre de rendre service à l’association par l’intermé-

diaire de son travail, lui confier des missions que nous ne 

pouvons assurer pour rendre service à d’autres, n’est-ce 

pas social ? D’avoir permis à Teddy, notre spécialiste en 

« commerce », d’effectuer son service civique une année 

durant, lui avoir fait découvrir un monde (celui de la 

connaissance et de la protection de la nature) qui lui était 

jusqu’alors totalement inconnu, lui avoir permis de se 

former au « journalisme » ou à l’Internet, n’est-ce pas 

social ? De permettre à des personnes extérieures à l’asso-

ciation de découvrir la nature et l’environnement lorsque 

nous organisons des sorties-nature, des conférences, des 

expositions, de leur faire découvrir des choses insoupçon-

nées, de leur apprendre à regarder et à se questionner, 

n’est-ce pas social ? De regrouper 400 adhérents autour 

d’une même passion, d’un même intérêt partagé, de leur 

permettre une expression commune autour de projets li-

brement acceptés, n’est-ce pas social ? D’avoir équipé en 

matériel et en ouvrages la Naturathèque de l’Orne afin de 

les mettre à disposition de tout un chacun, n’est-ce pas 

social ? Cette liste est loin d’être close mais faut-il stocker 

ces activités ou ces responsabilités dans une case, un ti-

roir, un dossier étiqueté « utilité sociale » ? Je n’en suis 

pas totalement persuadé, mais dans ce domaine, comme 

dans bon nombre d’autres, le « paraître », les « éléments 

de langage », la « langue de bois » ont envahi le terrain et 

ont assurément de beaux jours devant eux !  
 

De l’intérêt général … 
 

    Autre sujet de prédilection de nos partenaires mais aus-

si de … l’Administration fiscale ! Je pense que toute asso- 

 

ciation (ou quasiment) présente un intérêt général. En 

effet, rassembler des bénévoles pour travailler sur un su-

jet, servant ainsi la communauté et  ne recevant rien d’au-

tre qu’une satisfaction personnelle, relève bien de l’intérêt 

général. Les inventaires naturalistes menés sur le territoire 

départemental n’apportent rien d’autre que la connaissan-

ce et le plaisir pour le naturaliste. Pourtant, ce travail bé-

névole et de haut niveau intéresse la communauté scienti-

fique, les collectivités locales, la politique (gestion du 

bien commun) en général. Ces données viennent grossir 

la base de données naturaliste, socle de la Naturathèque 

mise en place dans l’intérêt général. La Naturathèque de 

l’Orne, inaugurée fin janvier 2011, a comme but principal 

de mettre à disposition de toute personne intéressée 

(grand public, collectivités, administrations, bureaux d’é-

tudes, étudiants, curieux de nature etc.) l’ensemble des 

connaissances naturalistes accumulées bénévolement au 

fil des années par les naturalistes de l’association. Cette 

Naturathèque, qui met également à disposition du public 

du matériel, une bibliothèque, des revues, des images, des 

formations, des stages, des sorties, des conférences …, est 

l’exemple même de la réalisation d’un équipement d’inté-

rêt général par l’ensemble des membres de l’association 

avec bien entendu le concours de nombreux partenaires 

publics ou privés. Alors, lorsqu’un bénévole emmène 

gratuitement un groupe d’adhérents ou de non adhérents 

se promener à la découverte de notre environnement, il 

agit lui aussi dans l’intérêt général en partageant son sa-

voir. Il en est de même pour le formateur lors des stages, 

pour le conférencier devant le public varié qui s’intéresse 

ou découvre un sujet, etc. Les exemples sont nombreux et 

nous les retrouvons tout au long de l’année sur les diffé-

rentes actions menées par l’AFFO. 
 

 

 

 

 

 

Du bénévolat … 
 

    Le pilier de toute activité associative est, bien entendu, 

la bonne volonté des adhérents, en un mot le bénévolat ! 

On peut dire qu’il est en bonne forme au sein de l’asso-

ciation dans bon nombre de ses actions. Nous n’allons pas 

faire une liste exhaustive des activités bénévoles au sein 

de l’AFFO en cette année 2011, ce serait un peu long. 

Mais prenons plutôt un cas que nous pourrions qualifier 

« d’exemplaire » : L’inventaire des haies de Saint Aubin-

de-Bonneval. La municipalité souhaite protéger les haies 

de sa commune. Les moyens qu’elle peut investir dans 

Rapport moral 2011 

Par Serge Lesur 

Je vais essayer de ne pas reprendre les activités de l’association (vous allez les retrouver dans le rapport habituel 

dirigé par notre secrétaire avec la complicité de nos salariés) pour illustrer la bonne santé de l’association et rendre 

compte du déroulement de cette année. Pourtant, certaines actions menées illustrent parfaitement ce bulletin de santé.  
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cette opération sont limités : pas question d’un bureau 

d’études ni même de rémunérer des salariés. Aussi la 

municipalité s’adresse à l’AFFO pour réaliser ce travail, 

si l’association peut mobiliser ses adhérents. Nous éva-

luons le travail, voyons qui peut s’investir dans l’étude, 

alors nous prenons le risque et acceptons le challenge. 

Trois adhérents prennent le dossier à bras le corps, font 

les études préliminaires, définissent le protocole, prépa-

rent les cartes et le travail d’inventaire. Un beau samedi 

de mai, ce sont 18 adhérents bénévoles qui se retrouvent 

sur la commune de Saint Aubin et arpentent tout au long 

de la journée les chemins et routes du village afin de re-

censer et de qualifier les haies. L’inventaire réalisé, il 

fallait compléter le travail (tout n’avait pu être réalisé 

dans la journée) et trois adhérents complètent les 

« trous » dans les fiches et sur les cartes durant une jour-

née supplémentaire. Une fois toutes les haies décrites et 

cartographiées, le travail de « bureau », le travail en inté-

rieur, commence pour les trois bénévoles. Deux se char-

gent de la cartographie (énorme travail !) le troisième 

faisant les travaux d’écriture et de rédaction. Au bout de 

presque 6 mois, le travail pouvait être rendu lors d’une 

séance publique à la mairie de Saint Aubin-de-Bonneval. 

Ce travail est l’exemple type du bénévolat (de grosse 

importance quand même !) mené dans l’intérêt général 

pour le bien de la communauté et dans le but de sauve-

garder notre environnement, développer la biodiversité 

… ! Enfin, tout ce que l’AFFO revendique …  
 

 

 

 

 

 

Et le projet associatif ? 
 

    Il y a maintenant un peu plus de 5 ans, nous élaborions 

un projet associatif après concertation des adhérents et 

adoption en Assemblée générale. Ce projet prévoyait la 

réalisation d’un centre de ressources naturalistes, la valo-

risation de la Lambonnière, la défense de l’environne-

ment au niveau départemental et la redynamisation du 

travail bénévole au sein de l’AFFO. Au bout de cinq ans 

où en est-on ? La Naturathèque de l’Orne (centre de res-

sources naturalistes) a été réalisée et inaugurée en janvier 

dernier. Depuis plus d’un an elle fonctionne, certes en 

vitesse réduite encore pour le moment mais l’équipement 

est prêt et opérationnel. Les équipements de la Lambon-

nière ont été achevés et les activités s’y déroulent de fa-

çon pérenne … même si on peut faire encore mieux, mais 

cela devient plus un problème de moyens humains ! Pour 

la défense de l’environnement, la participation des repré-

sentants de l’AFFO dans les différentes commissions a 

encore été forte et nous sommes présents dans encore 

plus de commissions ! Nous avons suivi plusieurs enquê-

tes publiques. Et nous combattons toujours contre des 

aménagements aberrants et destructeurs de notre environ-

nement. Le chemin est encore long et il y a encore beau-

coup de travail à faire dans les années qui viennent ! Pour 

ce qui est de la réappropriation du travail associatif par 

les bénévoles, le travail est également bien avancé et des 

nouveautés ont permis de progresser de façon significati-

ve. Il faut dire que nos salariés ont suffisamment de tra-

vail pour nous laisser nous débrouiller avec nos propres 

activités. Afin de faire avancer le travail et le partager, 

nous avons mis en place pour chaque projet un groupe de 

travail avec à sa tête un « chef de projet ». Composé 

d’administrateurs, éventuellement d’un salarié et d’adhé-

rents, le groupe dispose d’une certaine autonomie pour 

organiser la réflexion, définir les actions, les réaliser, les 

mener à terme … Cette organisation, en plus d’une évo-

lution très conviviale (ah, les gâteaux et la comparaison 

des différents crus de cidre d’ici ou d’ailleurs !), s’est 

révélée très pertinente et particulièrement efficace. De 

plus, chacun se sent plus concerné, utile, responsable et 

actif. Il faut rajouter à cela que les idées sont plus nom-

breuses et variées. Bref, rien que du positif. Ainsi, nom-

bre de projets ont abouti dans les délais prévus. Il faut 

persister dans cette voie et si possible la développer. De 

ce fait, le projet associatif nous semble « bouclé » et il ne 

serait pas inutile de réfléchir à un nouveau afin de 

« cadrer » les administrateurs dans les travaux à venir. 

 

    Comme vous pouvez ainsi le voir, il me semble que 

l’association a rempli, une fois de plus, ses missions dans 

le cadre du projet associatif et conformément à ses sta-

tuts. De nouvelles actions s’ouvrent devant elle, des pro-

jets sont à finaliser, d’autres sont à mettre sur les rails de 

quoi remplir encore l’année sans difficulté (… !). Il nous 

faut aussi convaincre les adhérents de participer à un ou 

plusieurs projets, démystifier le travail soi-disant réservé 

à des spécialistes : chacun peut participer. La diversité 

des réflexions, des connaissances et des expériences ne 

peut qu’enrichir et renforcer le travail fait au sein de ces 

projets. Il nous faut aussi attirer de nouveaux membres 

pour donner encore plus de poids à l’association afin 

qu’elle influe sur les décisions qui concernent notre envi-

ronnement. Du travail et des pistes donc pour que 2012 

soit une réussite après une année 2011 qui, je pense, a été 

bien remplie (dans les deux sens du terme : en quantité et 

en qualité !). 
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Compte rendu d’activité 2011 

Par Pierre Legot, Estelle Drouet et Cédric Delcloy 

N otre Assemblée générale s’est tenue le 29 janvier 

2011 au Centre de Ressources et d'Initiative Locale de 

Saint Denis sur Sarthon où siège l'association depuis le 24 

février 2010. 

 

VIE DE L'ASSOCIATION 
 

    À ce jour l'Association Faune et Flore de l'Orne compte 

395 adhérents soit une légère augmentation par rapport à 

2010 où nous étions 371, mais nous sommes encore au-

dessous du nombre de 2009 qui était de 417. 

Lors du Conseil d'administration qui a suivi l'Assemblée 

générale 2010 le bureau a été quelque peu transformé; sa 

composition pour l'année qui s'achève était la suivante : 

Président : Serge Lesur, Vice-présidentes : Aline Beslin et 

Elodie Jacq, Secrétaire : Pierre Legot, Trésorier : Thibaut 

Huet, Membres : Jacques Bellanger et Martine Lesur. Ce 

bureau s'est réuni chaque mois pour faire traiter les affai-

res en cours et faire le point sur les finances. 

Le conseil d'administration, qui compte 24 membres s'est 

réuni le 19 mars à Saint-Denis sur Sarthon, le 2 juillet à la 

Lambonnière à Pervenchères, le 1er octobre à Carrouges, 

au Parc Normandie-Maine (C.A. auquel ont participé 

Mme Oliveira et M. Benech, présidente et directeur du 

Parc ainsi que M. Ameline, agent du Parc) et enfin le 10 

décembre dernier à Saint-Denis sur Sarthon. 

Il faut noter un rajeunissement et une féminisation du 

conseil d'administration, mais surtout un engagement des 

jeunes dans la vie de l'association. 
 

    Pour ce qui est des salariés, nous bénéficions toujours 

du travail d'Estelle Drouet qui s'occupe de l'accueil, du 

secrétariat, de la documentation et de Cédric Delcloy qui 

assure les animations nature, gère la base de données na-

turalistes et organise les chantiers. A eux deux il faut 

ajouter Teddy Boutville, étudiant en marketing et mana-

gement, qui, dans le cadre du service civique a été mis à 

notre disposition par la Ligue de l'Enseignement de l'Orne 

depuis mars 2011 jusqu'à fin février 2012. 

Teddy s'occupe plus particulièrement du site Internet où il 

publie des web reportages. 
    

    Cette année nous avons reçu 630 appels téléphoni-

ques et 132 visites au local de Saint-Denis-sur-Sarthon. 

Parmi ces coups de fil, ceux des administrateurs et adhé-

rents sont majoritaires, 80 proviennent de l’administra-

tion, 78 du grand public, 73 des écoles et 141 de divers 

personnes et structures, 30 des associations et 1 de la part 

d’un élu ! Je tiens à préciser que ces chiffres correspon-

dent à 180 jours de présence. (Estelle) 
 

    En plus des structures habituelles bureau et conseil  

d'administration, la constitution de groupes de travail don-

ne de bons résultats. Ces groupes se forment selon les 

besoins et tout membre de l'association peut y participer si 

le sujet l'intéresse; ils se réunissent comme ils l'entendent. 

Cette année quatre groupes se sont formés concernant : la 

Naturathèque, les insectes pollinisateurs (préparation 

d'une exposition), le site internet et le projet associatif. 

L'élément de liaison entre tous les adhérents, c'est-à-dire 

Le Petit Liseron est paru régulièrement. Un grand merci à 

Martine qui a eu bien des difficultés lors des tirages car le 

duplicopieur est "à bout de souffle". Nous venons d'ac-

quérir, pour un prix modique, une photocopieuse couleur 

qui peut-être conviendra mais il nous faut faire une étude 

du prix de revient d'un tirage ( noir et blanc ou couleur ? ). 

La question est à l'étude. 
 

    Comme les années passées nous avons participé aux 

travaux de nombreuses commissions départementales ou 

régionales. Serge et Aurélie Chalumeau ont participé au 

colloque "Natura 2000 en Basse-Normandie".  

Vu le peu d'écoute qui nous est accordé dans certaines 

commissions la question se pose de savoir si notre présen-

ce est toujours nécessaire.  

En mars 2011, nous avons passé une convention avec le 

président de la communauté de communes de la vallée du 

Sarthon pour l'occupation des locaux actuels; locaux pour 

lesquels nous payons un loyer mensuel de 120 €. 

En juillet une convention a été signée avec le lycée agri-

C.A. de décembre 2011 
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cole de Sées (mise à disposition de locaux, accueil de 

stagiaires, gestion du chemin de La Lambonnière, entre 

autres). 

     Au cours de l'année nous avons édité un guide de "La 

Fuie des Vignes" et, avec la collaboration de Michel Pro-

vost, le livre "Mendiants et salades de fruits". Un achat de 

livres ainsi que de tableaux pédagogiques a été fait pour la 

Naturathèque 

    Comme chaque année une exposition a eu lieu chaque 

week-end de juillet et d'août à La Lambonnière; les artis-

tes de l'AFFO exposaient leurs réalisations : peintures, 

sculptures, aquarelles. Une exposition intéressante mais 

assez peu de visiteurs. 

 

INITIATION et DEFENSE DE  

L'ENVIRONNEMENT 
 

    Le matin de l'Assemblée générale 2010 a eu lieu l'inau-

guration de la Naturathèque, projet en cours depuis un 

certain temps ( plusieurs années ), en présence de Mme 

Erhard, conseillère régionale, de M. D'Ermessent, prési-

dent du Parc Normandie-Maine et de M. Julien, président 

de la communauté de communes de la vallée du Sarthon 

et maire de Saint-Denis sur Sarthon. 
 

    En mars 2011 s'est créée la commission "Espaces agri-

coles", Elodie Jacq (titulaire) et Aline Beslin (suppléante) 

y représenteront l'AFFO. 
 

    Courant mai nous avons participé à la journée de la 

biodiversité organisée au lycée agricole de Sées. 

Le 13 mai, à l'auditorium d'Alençon, nous avons rendu 

compte des journées de la biodiversité de juin 2010 et 

avons remis à la municipalité la liste des espèces réperto-

riées au cours de ces deux jours (950 espèces). 
 

Le 21 mai, à la demande de Mme le Maire de Saint-Aubin 

de Bonneval, 17 adhérents de l'association ont participé à 

l'inventaire des haies et vergers de la commune. Un clas-

sement et une cartographie des haies ont été réalisés. Mer-

ci à Aurélie Chalumeau, administratrice de l'AFFO pour 

son aide et son travail. 

Pour la population de la commune, une réunion d'infor-

mation avait eu lieu le 17 mai et le 14 octobre un diapora-

ma a montré le travail réalisé. 

    Le 18 juin nous avons fait l'inventaire des espèces sur 

les terres de la ferme des Cabrioles, à Mauves/Huisne; 

près de 300 données relevées. 
 

    Le film "Pesticides mon amour" a été présenté dans 

différentes communes du département (St Paul, Céaucé, 

Parc du Perche, . . .) donnant lieu à des débats intéres-

sants. 

Ce film a reçu le deuxième prix du 25ème festival inter-

national du film nature et environnement organisé par la 

FRAPNA à Grenoble, et que sur 90 films présélection-

nés et 25 retenus pour la compétition, il a obtenu le hé-

risson d'argent. Belle récompense pour Erik Fretel et 

aussi pour l'AFFO. Ce film sera présenté au festival du 

Maroc et le 8 mai 2012 à Bruxelles à la commission 

européenne. Une version en anglais de ce film a été 

réalisée. 
 

    À la demande de la DREAL (Direction Régionale de 

l'Environnement et de l'Aménagement du Logement) 

une actualisation des ZNIEFF (Zones Naturelles d'Inté-

rêt Ecologique Floristique et Faunistique) va être entrepri-

se entre février et septembre 2012; le travail sera mené 

par Christophe Lutrand et Yohann Guillaume.  
 

    Concernant le centre d'enfouissement de Nonant-le-Pin, 

la commission d'enquête publique a donné un avis défavo-

rable mais le tribunal administratif a donné un avis favo-

rable. Obligation a été faite au préfet par le ministère de 

donner son accord. L'AFFO appuie l'Association de No-

nant- le-Pin qui a décidé de faire appel. 

Une nouvelle enquête publique a été ouverte pour conti-

nuer le creusement de la carrière de Rouperroux. Nous 

avons pris contact avec la juriste du GRAPE pour interve-

nir près du tribunal administratif (nous avons l'appui de la 

Fédération de la pêche, de la communauté de communes 

du Sarthon, de l'ASSEC ) . 

 

INTERVENTIONS EXTÉRIEURES : 
 

Animation estivale à la Lambonnière : les week-

ends de juillet et d'août, j’ai pris mes quartiers d’été dans 

le bordage. Nous avons présenté les œuvres d’artistes de 

l’AFFO, trois peintres, deux sculpteurs, un photographe et 

une artiste faisant du tissage végétale. J’ai eu le plaisir 

d’accueillir 150 visiteurs ravis de l’exposition, il faut dire 

que le beau temps n’était pas au rendez-vous. Nous re-

grettons le peu d'adhérents de l'AFFO à venir voir ces 

expositions, toujours très intéressantes. J’ai remarqué que 

les personnes de Mortagne-au-Perche et ses environs 

n’hésitent pas à se déplacer contrairement aux habitants 

d’Alençon et ses alentours. Lors de mes permanences j’ai 

vendu des dossiers du « Petit Liseron », des Emouchets, 

des cartes postales… 
 

Présence dans les manifestations : 21 et 22 mai l’as-

sociation exposait à Sées, ainsi qu’au Château de Villiers 

pour le « potager et sa biodiversité ». Le 10 juillet au co-

mice agricole de Pervenchères, 17 septembre à celui de 

Gandelain. 
 

Conférences : « Pesticide mon amour » le 25 mars à 

Saint-Paul, 20 mai à Saint-Hilaire-sur-Erre, 17 juin à 

Miermaigne (28), 12 septembre à la Lambonnière à la 

demande de MSA Orne, et pour finir le 25 septembre à 

Céaucé. 

« Changements climatiques » 30 septembre à Salenelles 

(14). 

Exposition à la Lambonnière 
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L’ÉDUCATION À L’ENVIRONNEMENT 
 

Cette année encore le nombre de prestations est en hausse. 

Les interventions en milieu scolaire  

Les thèmes des animations scolaires 
 

    Chaque année les proportions des thèmes abordés sont 

différentes et varient en fonction des demandes. 

Cette année, le thème de mare a été le plus important. 

Cédric a notamment accompagné deux classes de l’école 

Saint-Jean de l’Aigle pour une semaine entière consacré à 

l’étude de la mare et de ses habitants. 

Le matériel d’observations acheté pour la naturathèque a 

bien servi et s’est avéré très utile pour les animations 

(notamment pour les sorties sur les oiseaux). Les enfants 

ont aussi particulièrement apprécié les projections sur 

grand écran des images réalisées par la micro-caméra no-

tamment lors des dissections de pelotes de réjection ou 

pour des observations d’invertébrés aquatiques. 

Le partenariat 
 

    71 % des interventions se font dans le cadre d’un parte-

nariat où le coût est pris en charge en totalité ou en partie 

 51 interventions ont eu lieu dans le cadre d’une 

convention avec le Parc Naturel Régional du Perche.  

 5 interventions ont eu lieu dans le cadre d’un projet de 

Passeport du Développement Durable initié par la ville 

d’Alençon sur le quartier Perseigne  
 

La communication auprès des écoles est réalisée par les 

partenaires. C’est par leur intermédiaire que les écoles 

nous contactent. 
 

Le Conseil Général de l’Orne finance quant à lui des in-

terventions sur les espaces naturels sensibles du départe-

ment (ENS). 

 

Les interventions pour les centres de loisirs 
 

Il n’y a pas eu d’intervention pour des centres de loisirs 

cette année car il n’y a eu aucune demande. 

 

L’animation pour les groupes adultes 
 

Cela représente 39 interventions dont 32 visites sur les 

Espaces Naturels Sensibles du Département de l’Orne : 

 3 sorties sur le Coteau de la Butte à Courménil (7 visi-

teurs), 

 7 sorties sur le Coteau des Champs Genêts à Aubry-le-

Panthou (55 visiteurs), 

 10 sorties sur le Coteau de la Bandonnière à Longny au 

Perche (259 visiteurs), 

 3 sorties sur la Tourbière de Commeauche à Feings (55 

visiteurs), 

 2 sorties sur les Prairies humides de Campigny et la 

Coteau de la Cour Cucu à Canapville (7 visiteurs), 

 7 sorties sur de nouveaux sites. 
 

La fréquentation sur les ENS est satisfaisante malgré une 

météo capricieuse. 

Les visites sur le Coteau de la Bandonnière attirent cha-

que année plus de visiteurs. Cette année, on atteint un 

record avec plus de 25 personnes en moyenne par visite. 

Même France 3 Normandie s’intéresse aux visites sur ce 

site et nous a consacré un court reportage. 

Les sorties nature 
 

   19 sorties nature était programmées cette année. Ces 

sorties, animés par des bénévoles et gratuites, attirent tou-

jours autant de monde pourvu qu’elles soient bien annon-

cées et que la météo soit propice. Elles permettent de 

créer de nouveaux contacts, voire de faire de nouveaux 

adhérents. C’est aussi et surtout un moyen d’informer et 

  2009 2010 2011 

scolaire 55 69 82 

hors scolai-
re 

35 38 39 

Total 90 107 121 

évolution + 14 % + 19 % + 13 % 

  Ecole ma-

ternelle 

Ecole pri-

maire 
Collège Lycée 

Nombre 

d’inter-

ventions 
11 61 5 5 

Forêt 
11% 

Paysage 

  15% 
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de sensibiliser le grand public sur des questions environ-

nementales. 

 

LE TRAVAIL NATURALISTE 
 

Les prospections naturalistes 
 

    Sept prospections ont été réalisées cette année. 

Parmi celles-ci, l’AFFO a réalisé un inventaire des mâles 

chanteurs de chouettes « chevêche » sur le secteur de la 

vallée du Sarthon. À la demande d’Elodie et de Déborah, 

les deux propriétaires, des naturalistes ont prospecté les 

terres de la ferme des cabrioles à Mauves-sur-Huisne. 

L’AFFO a également participé à un inventaire du lycée 

agricole de Sées. 

Le travail d'atlas des fougères de l'Orne se poursuit. Il 

reste encore quelques communes non prospectées. 

 

Les rencontres naturalistes 
 

    Ces rencontres se sont déroulées le premier vendredi 

de chaque trimestre au lycée agricole de Sées. Les diffé-

rents sujets présentés ont attiré un public fidèle. Et com-

me toujours, à chaque séance, une exposition était présen-

tée.  

 

La base de données naturalistes 
 

    Cette année, nous avons décidé conjointement avec nos 

partenaires, les Parcs naturels régionaux du Perche et Nor-

mandie Maine d’utiliser le logiciel SERENA pour gérer 

nos données naturalistes. Ce logiciel possède de nombreux 

avantages et est utilisé par de plus en plus de structures. 

L’échange de données sera ainsi plus aisé notamment avec 

le GRETIA qui l’utilise depuis plusieurs années. 

Cédric s’est donc chargé du transfert des données de notre 

ancienne base vers le logiciel SERENA. Ce travail a de-

mandé plusieurs semaines pour formater les données an-

ciennes et structurer la nouvelle base dans SERENA. 

LA GESTION DES SITES NATURELS 
 

    Neuf chantiers étaient programmées en 2011 soit deux 

de plus qu’en 2010. 

La fréquentation a été très faible notamment pour les 

chantiers d’automne à l’exception de celui de Macé, sur 

l’unique station bas normande de Gesse de Hongrie. De-

puis la pose de la clôture pour protéger la station des tra-

vaux autoroutiers, les espèces ligneuses s’étaient bien dé-

veloppées et il était urgent d’intervenir. En partenariat 

avec une association locale, nous avons pu défricher la 

station le matin et avons même eu le temps de commencer 

des petits travaux de déboisement sur une ancienne carriè-

re de la commune l’après midi ; tout ça dans une ambiance 

très sympathique.  

S’ajoutent à ces « gros chantiers », de « petits chantiers » 

réalisées par les bénévoles, comme la tonte régulière du 

cheminement de la Lambonnière (tous les 15 jours de mai 

à septembre) et les chantiers au jardin botanique de la Per-

rière (2 mardis par mois de 18h à 19h).  

Sortie organisée par C. Lerat à St-

Julien-sur-Sarthe 

Les travailleurs à la Lambonnière 

Un adhérent de l’AFFO cueille le poireau ! 
 

Une belle nouvelle à l’approche de la fin de l’année pour un adhérent de l’AFFO. En effet, 

Michel Trouillet, membre actif de l’AFFO s’est vu remettre le 11 décembre dernier, par 

Patrick Boivin, président de la Société d’Horticulture de l’Orne, la médaille de chevalier du 

Mérite agricole pour services rendus à l’horticulture. « Michel Trouillet fût le maître d’ap-

prentissage de Patrick Boivin au service des espaces verts d’Alençon avant de poursuivre 

sa carrière professionnelle en d’autres endroits et de créer sa propre entreprise à Valfram-

bert, spécialisée dans la création et l’entretien des jardins. une activité qui ne l’a pas empê-

ché de menber des actions en faveur de la vie associative et notamment à la SHO, l’association Faune et Flore de 

l’Orne, le comité de jumelage Alençon - Basingstoke, l’échange avec Old Basing … Aujourd’hui à la retraite, Mi-

chel Trouillet s »adonne à sa passion pour l’aquarelle, la 

sculpture, les objets anciens, et il reste un garant de la pro-

tection de la nature » peut-on lire dans l’Orne Hebdo du 20 

décembre dernier. Michel est effectivement un habitué des 

chantiers nature de l’AFFO et on a pu admirer ses remarqua-

bles sculptures d’insectes que l’AFFO a exposées l’été dernier 

à la Lambonnière (on pourra de nouveau les voir d’ailleurs à la 

Médiathèque de Sées du 1er au 30 avril 2012 où l’AFFO le fera 

exposer de nouveau). Toutes nos félicitations à Michel en espé-

rant que cette distinction et tous ces honneurs ne l’éloigneront 

pas trop de notre association !                              Serge Lesur 

Œuvre de M. Trouillet 
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2011 : les marins sur le pont ! 
 

    Le « navire » AFFO a eu en effet besoin de ses 

« marins sur le pont » cette année parce que face à la 

baisse avérée des subventions publiques ( moins 

50 % depuis 2002), synonyme de tempête du siècle 

pour la plupart des associa-

tions, le défi pour continuer 

vent debout la mise en place de 

la Naturathèque et nos autres 

activités a été en partie relevé 

grâce notamment aux activités 

rémunérées de l’association 

qui elles, sont en progres-

sion. L’allure est bonne ! 
 

   Ainsi, elles représentent 

48 % de nos recettes en 2011 

contre 24% en 2002 par exemple, malgré des bud-

gets en euros en augmentation selon les années. En 

effet, nous avons persisté dans l’élaboration de nou-

veaux projets, toujours aller de l’avant, malgré les 

vents contraires, les « marins » tiennent le cap jus-

qu’au prochain grain …c'est-à-dire 2012 ! 
 

Nous avons « choqué » les dépenses ! Et alors ? 
 

    Alors nous sommes revenus à notre port d’attache 

à savoir la volonté d’acquérir des connaissances na-

turalistes avec l’achat d’ouvrages pour 2 725 € et 

l’édition de revue et livre (la fuie des vignes et le 

livre de M. Provost) pour un peu plus de 5 164 €. 

Des investissements en matériel pour la Naturathè-

que, notre accastillage en quelque sorte, ont  été ré-

alisés et sont globalement terminés pour environ 

6 000 €.  

Ainsi en 2 ans c’est 

un peu plus de 20 000 € qui 

ont été investis. La Natura-

thèque n’est pas un vulgaire dinghy mais plutôt un 

clipper ne demandant qu’à prendre la mer. A nous 

d’être de bons boscos ! 
 

Nous avons également continué la refonte 

du site Internet, pour 1 859 € ; il sera notre 

tête de pont en matière de communication 

externe et un outil d’informations en interne 

pour l’équipage des adhérents. 
 

L’AFFO est un beau bateau sur lequel tout nouveau 

matelot ou passager est invité à embarquer. En effet 

les adhésions, bien que leur érosion se soit stabilisée 

cette année, représentent 8 246 € contre 9 391 € en 

2008 année record. Alors montez à bord !  
 

Un sillage à ne pas oublier et un cap à suivre ! 
 

    En effet, sans renier les aides de tous bords dont 

nous avons besoin pour continuer nos projets, nous 

avons su développer et monnayer notre savoir faire 

et nos activités diversifiées en 2011.  
 

Le résultat est représenté par maintenant 7 lignes 

d’activités pour 33 828 € en prestations et ventes de 

produits. C’est sans aucun doute dans cette direction 

qu’il faut débouquer pour gagner l’œil de la tempête 

et ainsi éviter les « pot au noir » et autres « rafales » 

dans les années à venir.  
 

2011 devrait se terminer à l’équilibre financier et 

surtout nous avons su reconstituer un peu d’avance 

de trésorerie disponible comme une embellie non 

annoncée. Bon vent à tous !   

RAPPORT FINANCIER au 10/12/2011 

Par Thibaut Huet, trésorier de l'association 

Voici  Thibaut,  

capitaine-trésorier 

http://www.toutimages.com/
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POINT FINANCIER AU 9 DÉCEMBRE 2011 

100 % 100 % 
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BUDGET PREVISIONNEL DE L’AFFO - ANNEE 2012  

DEPENSES  RECETTES  

Dénomination Montant % Dénomination Montant % 

Achats 6 900,00 € 7,08 % Vente de produits et prestations 24 930,00 € 25,58 % 

Achat matériel pour la Naturathèque 4 200,00 €  Conférence et formations 400,00 €  

Achat de documentation 700,00 €  Base de données naturalistes 5 000,00 €  

Fournitures de bureau 2 000,00 €  Animations 14 500,00 €  

   Etudes 2 500,00 €  

   Production d’électricité 530,00 €  

   Vente de produits et livres 2 000,00 €  

Dépenses liées aux projets 31 800,00 € 32,63 % Recettes liées aux projets 35 900,00 € 36,84 % 

Conception de l’atlas des papillons 15 000,00 €  Subventions européennes Atlas 

des papillons 

7 500,00 €  

Conception du site Internet 2 300,00 €  Conception guide nature Orne 3 900,00 €  

Sées 2012 1 000,00 €  Subventions à nos publications 4 500,00 €  

Charge de personnel ZNIEFF 7 500,00 €  Projet « insectes » 2 500,00 €  

Frais de déplacement ZNIEFF 4 500,00 €  Inventaire des ZNIEFF 15 500,00 €  

Achat matériel pour exposition insec-

tes 

1 500,00 €  Sées 2012 1 000,00 €  

   Parc du Perche atlas papillons 1 000,00 €  

Charges de fonctionnement 9 716,00 € 9,97 % Subventions de fonctionnement 24 166,00 € 24,80 % 

Charges locatives 2 000,00 €  Parc Normandie-Maine 490,00 €  

Duplicopieur 200,00 €  DREAL 10 000,00 €  

Maintenance véhicule 2 236,00 €  Conseil Général de l’Orne 920,00 €  

Assurances 1 300,00 €  ASP Contrat d’avenir 11 556,00 €  

Frais de réception 150,00 €  Communes 1 260,00 €  

Conception et diffusion de l’Emou-

chet 

0,00 €     

Abonnement aux revues 80,00 €  Adhésions 8 200,00 € 8,41 % 

Conception et diffusion du Petit Lise-

ron 

2 000,00 €     

Timbres 600,00 €  Produits financiers 250,00 € 0,26 % 

Téléphone et Internet 700,00 €  Intérêts 2012 250,00 €  

Adhésions aux organismes d’environ-

nement 

450,00 €     

Charges de personnel permanent 48 500,00 € 49,77 % Produits exceptionnels 4 000,00 € 4,10 % 

Salaires et charges sociales 48 000,00 €  Dons 2 000,00 €  

Frais de déplacement 500,00 €  Souscription aux publications 2 000,00 €  

      

Impôts et taxes 450,00 € 0,46 %    

Charges financières 80,00 € 0,08%    

TOTAL DEPENSES 97 446,00 € 100 % TOTAL RECETTES 97 446,00 € 100 % 
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     Et pour terminer ce liseron , voici un joli conte écrit par Rosine Guerchais :  
 

Pourquoi la neige épargne-t-elle le Perce neige ? 
 

Toutes les choses avaient déjà leur couleur, seule la neige n'en avait pas. La terre était brune, l'herbe était verte, 

la rose était rouge, le ciel était bleu, et le soleil doré. 

Il ne restait plus de couleur pour la neige. Elle se décida d'aller prier quelqu'un pour lui en demander un peu. 

D'abord, elle pria la terre : 

- Terre, donne-moi un peu de ta couleur brune ! 

Mais la terre dormait, et ne répondit pas. 

Ensuite, elle s'adressa à l'herbe : 

- Herbe, donne-moi un peu de ta couleur verte ! 

Mais l'herbe était avare et faisait semblant de ne pas entendre. 
 

Alors la neige continua son chemin et demanda à la rose : 

- Belle rose, donne-moi un peu de ta couleur rouge ! 

Mais la rose était orgueilleuse et elle détourna la tête. 

La neige alla donc un peu plus loin et cria au ciel : 

- Ciel, donne-moi un peu de ta couleur bleue ! 

Mais le ciel était loin, et n'entendait pas la neige 
 

Et la neige dut poursuivre son chemin. Elle appela le soleil : 

- Petit soleil, donne-moi un peu de ta couleur dorée ! 

Mais le soleil courait sur le ciel sans répondre. 
 

La pauvre neige ne peut donc faire autrement que de continuer sa marche. A l'orée d'un bois, elle s'arrêta de-

vant une modeste petite fleur blanche. 

- Petite fleur, donne-moi un peu de ta jolie couleur ! 

Et la fleur répondit : 

-Pourquoi pas, prends en autant que tu veux. 

La neige prit alors de sa couleur, et depuis ce jour, elle est toute blanche. 

Et la modeste petite fleur de l'orée des bois s'appelle depuis le Perce neige. 

P our cette nouvelle année, de nombreuses activités 

habituelles sont reconduites (animations, sorties nature, 

chantiers nature dans les réserves, rencontres naturalis-

tes…) et plusieurs projets nouveaux sont à l’ordre du 

jour : 

1. Des publications : 

  L’Atlas des papillons de l’Orne : il faut pour cela 

obtenir des subventions (le devis d’édition est de 15000 € 

pour 1000 exemplaires, la maquette étant réalisée en in-

terne ). Il est possible que nous demandions une subven-

tion européenne si nous faisons une demande groupée 

avec d’autres publications (par exemple  un livre sur 

l’Abbé Letacq, un atlas des orchidées de l’Orne). 

  Le guide nature de l’Orne : l’AFFO participe à la 

réalisation de ce guide qui sera édité par le Conseil Géné-

ral. Il concernera toutes les sorties nature proposées au 

grand public par les différentes structures dans l’Orne. 

Le rôle de l’AFFO est de collecter les informations au-

près des partenaires (associations, parcs…) et de les 

transmettre au Conseil Général. 

2. L’inventaire des ZNIEFF : la région finance la réac-

tualisation des données naturalistes des différentes 

ZNIEFF du département. L’AFFO va réaliser les diffé-

rents suivis sur le terrain. 

3. Sées 2012 : nous sommes partenaires de la ville de 

Sées pour animer, avec d’autres associations, différentes 

manifestations sur le thème « Jardins et patrimoine natu-

rel ». Le programme comprend des expositions, des 

conférences et des sorties nature réparties sur l’année. 

Plusieurs sujets seront abordés : les oiseaux, les espèces 

invasives, les pesticides, l’eau et le changement climati-

que, les fruits, les lichens. 

4. Le projet « insectes » : un groupe de travail est consti-

tué et a commencé à réfléchir à ce nouveau projet qui sera 

aidé financièrement par la région. Plusieurs actions sont 

prévues à réaliser sur 18 mois : un dossier expliquant la 

diversité des insectes et leur place dans les différents mi-

lieux, une exposition photos, un jeu de société, une en-

quête participative (avec cartes postales), la réalisation 

d’un hôtel à insectes, avec des animations possibles dans 

les écoles. 

5. La Lambonnière : cet été, la Lambonnière accueillera  

une exposition photos de Jacques Rivière.  

6. Groupes de travail : la mise en place des groupes de 

travail a montré son efficacité depuis quelques années. 

Cette année, un groupe pourrait se constituer pour réflé-

chir à la politique environnementale de l’AFFO 

(participation aux commissions départementales, aux en-

quêtes publiques, positions officielles). Un autre groupe  

travaillera sur le renouvellement du projet associatif. 

Projets 2012 

Par Aline Beslin 
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Grille numéro 28 
Nature croisée par Michel Provost 

Solution de la grille n° 27 : 
 

Horizontalement :  

1 Serpentaire. 2 Trainée. Val. 3 Erpétologie. 4 Reptile. M.G. 5 

Curée. Salua. 6 Oro. Rocou. 7 Castor. Ot. 8 Ache. Aptère. 9 Éri-

gée. 10 Rareté. Bec. 11 Es. Respecte.  

Verticalement :  

A Stercoraire. B Erreur. As. C Rapprocher. D Piété. Aérer. E En-

tiers. Ite. F Neol. Otages. G Télescope. H Aorte. I I.V.G. Lu. B.C. 

J Raimu. Orvet. K Élégante. Ce. 
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Horizontal 
 

1 – L’âge de raison ? 

2 – Bout de jardin. « Oiseaux ».  

3 – Oiseau. Sans effet.  

4 – Oiseau. Préfixe.  

5 – Rébellion puérile. Élargis. 

6 – Schnaps. Narine de cétacé. 

7 – Guide. Bradype. 

8 – Sodium. Auteur d’une histoire romaine.  

9 – Domine la mafia. Se rapporte au sang de la vigne.  

10 – Disposition originale chez certains mollusques. Au sens 

large. 

Vertical 
 

A – Leurs nids sont très appréciés en Asie. 

B – Épice. 

C – Ville d’optique. Métal sur tranche. Formait les institu-

teurs.  

D – Plat peu apprécié des oiseaux.  

E – Les herpétologues doivent en avoir toujours sous la main. 

F – Mauvaise balle. Parfois triste 

G – Glossine redoutable.  

H – Anti-tétanique. Achevée.  

I –  On lui a enlevé un électron. Quatre romain.   

J – Désordre dans un ancien parti politique. Se rapporte à la 

flotte. 

K – Vitaux. 
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